

XV JECAS, las comunidades autónomas debaten sobre el presente y el futuro de sus estadísticas

Miquel Font Rosselló

Director del Institut Balear d'Estadística

En Palma de Mallorca, y entre los días 18 y 21 de octubre, se han llevado a cabo la decimoquinta edición de las Jornadas de Estadística de las Comunidades Autónomas (JECAS) que ha organizado el Instituto Balear de Estadística (IBAE).

Desde aquel mes de junio de 1985 en que se montaron las primeras JECAS, también en la capital mallorquina, mucho ha cambiado el panorama estadístico español. La consolidación del Estado de las autonomías y de sus institutos o departamentos estadísticos no ha hecho más que poner de manifiesto la necesidad de poder disponer de datos fiables más cercanos a la realidad económica y social de los ciudadanos desde el punto de vista territorial. Esa demanda de proximidad en la información estadística es la razón de ser de los institutos autonómicos, y de un quehacer que viene caracterizado por su espíritu innovador tanto en la producción de datos como en su difusión.

La presencia de más de 200 expertos procedentes de todas las comunidades autónomas, así como de destacados representantes del INE, Eurostat, ministerios y universidades avalan el rigor de las 36 ponencias expuestas y los correspondientes debates que han originado. Ello ha supuesto una verdadera puesta en común de experiencias y prácticas que conducen a una mayor optimización de las tareas que desarrollan los institutos autonómicos. Las ponencias presentadas se han distribuido en distintos paneles temáticos:

En el área económica cabe destacar estudios como los referentes a las cuentas satélite en Andalucía; las cuentas de las administraciones públicas en Castilla y León; la desestacionalización de series temporales en la contabilidad regional de Cantabria; sobre el PIB y la renta familiar comarcal en Cataluña; el VAB comarcal en Aragón; la estimación en Galicia de los gastos efectuados en establecimientos hoteleros; o la creación de un indicador para Baleares de posición sobre la competitividad del sector turístico, entre otros.

En el grupo de las estadísticas demográficas los debates se han centrado en la experiencia de determinadas comunidades en la cuantificación —caso balear- de la carga de población; así como en la actualización del registro andaluz de población a través de los ficheros de variaciones residenciales. También cabe mencionar los aspectos metodológicos de la nueva encuesta demográfica de Cataluña; la estadística de población y vivienda del País Vasco; las estadísticas de población y toponimia en Aragón; y la presentación de "Proyecta", como herramienta para la elaboración de proyecciones de población a cargo del instituto castellano-manchego.

Las XV JECAS
han supuesto una verdadera
puesta en común
de experiencias y prácticas
que conducen
a una mayor optimización
de las tareas que desarrollan
los institutos autonómicos

Un ámbito estadístico que cada día va adquiriendo mayor relevancia es el de los estudios sociales, en este campo debemos mencionar ponencias tan significativas como las referentes la encuesta de condiciones de vida de las familias gallegas y la medición de la pobreza; la encuesta de redes familiares en Andalucía en relación al estudio de las dependencias; las cuentas satélite de la producción doméstica en Galicia; las encuestas sociales en Castilla y León; o en el ámbito medioambiental la propuesta andaluza que interrelaciona el desarro-



llo sostenible con las estadísticas públicas. Tampoco podemos obviar la experiencia catalana sobre las estadísticas de consumo y prácticas culturales que destaca por su singularidad y relevancia.

En lo referente a las cuestiones de metodología y sistemas de información, el estudio de las áreas pequeñas centró buena parte de este capítulo, en particular la presentación de las conclusiones que va elaborando el Grupo INE-CCAA. Otros aspectos que merecieron una especial relevancia fueron los referentes al software libre en la recogida y difusión de datos; la creación de un banco de datos mediante mapas temáticos en Internet, etc.

Finalmente, y en el campo de la difusión fueron múltiples y diversas las propuestas abordadas, así Galicia nos presentó su proyecto estadístico de Web educativa; Asturias la experiencia de SADEI en aplicaciones gráficas de consulta; Navarra disertó sobre la difusión de datos estadísticos espaciales vía web; y Andalucía incidió a través del SIDEMA en la difusión de datos demográficos. Especial relevancia tuvo también la protección de datos y la seguridad en la información estadística.

En otro orden de cosas, cabe destacar también la celebración de tres mesas redondas que abordaron cuestiones que son de vital importancia para el desarrollo de la labor estadística. La primera de estas mesas llevaba por título "El Código de buenas prácticas en materia estadística" y contó con la intervención de Pedro Díaz en representación de Eurostat, así como de la presidenta del INE Carmen Alcaide, y Miquel Font director del IBAE. En esta mesa se llevó a cabo un análisis sobre la implantación del Código, no tan solo a nivel de cada uno de los institutos de referencia, sino también en aplicación a la relación que rige entre conjunto de entidades estadísticas del Estado y las comunidades autónomas. Las otras dos mesas que se llevaron a cabo hacían referencia a las estadísticas del mercado laboral, y a la formación y profesionalización del personal estadístico. De estas últimas mesas destacamos la participación de personalidades como Pere Mascaró de la universidad balear, UIB; Florentina Álvarez del INE; Antonio Martínez, también del INE; y el doctor Andreu Sansó de la UIB.

No quisiera acabar este artículo sin antes agradecer el rigor y la profesionalidad de todos sus participantes, y a la vez comunicar que estas ponencias en un breve espacio de tiempo estarán a disposición de todos los interesados en la página web www.jecas.org.

